

FERRO-CARRILES

De Palma á Manacor y La Puebla. 3 15 (mixto) 8 10 (mixto) 2 45
De Manacor á Palma y La Puebla. 3 15 (mixto) 8 m. y 3 1. 1
De La Puebla á Palma y Manacor. 4 (mixto) 8 30 (mixto) 3 45
Trenes periódicos.
Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, 2 t.—Los sábados de Palma á La Puebla, 4 15 t.—Los domingos de La Puebla á Palma, 5 tarde.

LA OPINION.

VAPORES CORREOS

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Mier. 2 25 t. Mahon por Alcedia.—Juev. 5 t. Valencia.—Sáb. 2 25 t. Barcelona por Alcedia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcedia.—Mier. 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—10 m. Barcelona por Alcedia.—Sábado 6 m. Barcelona.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion, Y EN LA LIBRERIA DE R. ROTG R. Palacio, 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho. de 8 a 12 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

DEMOSTRACIONES A CASTELAR EN FRANCIA.

Pocas satisfacciones puede haber en el mundo tan grandes como la que nuestro amigo el señor Castelar experimenta en estos días, al abrir su correo de Francia, y encontrar en él, expresadas por varias maneras, a cual más tierna y efusiva, las bendiciones de un gran pueblo, con quien, de antiguo, nos han ligado tantos y tan arriesgados afectos. El señor Castelar, desde que sintió la influencia por su palabra ejercida sobre las muchedumbres de oyentes, aglomerados en torno de su tribuna ó de su cátedra, propúsose con empeño consagrar este presente, más ó menos valioso, tal como lo había recibido, á servicio del derecho contra el privilegio y de los oprimidos contra los opresores. Ya en 1856, cuando apenas estaba en los comienzos de su carrera, el discurso relativo á las esperanzas de Italia, que no rayaban por el horizonte, le valió universal aclamacion entusiasta de la entonces oprimida península. Más tarde, cuando por los días terribles de la guerra entre los americanos, llamó en una *meeting* abolicionista de entonces, al mártir Lincoln el Cristo de los negros, corrió su nombre desde las ciudades á las cabañas, rodeado de tal entusiasmo, que no se ha extinguido todavía. Lo mismo sucedió en el periodo de la intervencion de la Europa monárquica en la República de Méjico, y siempre que la causa del progreso humano atravesara un conflicto con las resistencias de los poderes históricos. Imposible que su voz faltase ahora para protestar contra la deificación del principio de la fuerza, idolatrado por todos los cortesanos de la fortuna en el emperador germánico; imposible que faltara su voz en favor de Francia, herida por la desmembracion de sus provincias del Este y amenazada en su libertad y progresiva República. El señor Castelar ha cumplido un deber de conciencia, y ha encontrado en el cumplimiento de este deber un premio, al cual no habia, de ningún modo aspirado: el cariño entusiasta de un gran pueblo.

No podemos encerrar en los breves términos de un artículo tantas pruebas de sincero entusiasmo, que recogemos y apuntamos á fin de mostrar cómo no han ido á perderse en olvidadiza memoria ó en corazón duro é ingrato. Demos gracias á nombre de nuestro jefe, gracias ren-

das, á los grandes periódicos de Paris, los cuales han dicho á una, que la palabra del orador español acaba de conmover la conciencia europea en sus mayores y más íntimas profundidades. Rindamos igual tributo á *La Alsacia* de Paris, al *Porvenir* de Biarritz, al *Estandarte*, que se titula órgano de las alianzas latinas, al *Monitor* de Pug-de-Dame, y á tantos otros periódicos de los departamentos, por las distinciones que para el señor Castelar inician y por las extraordinarias muestras de afectuoso entusiasmo que le dan. Pero no está en esas pruebas públicas y solemnes la mayor satisfaccion ciertamente hoy. Esta es la carta privada, en la tarjeta escrita rápidamente despues de haber leído el discurso, en las felicitaciones íntimas, llenas de una calorosa devocion, tanto más sincera, cuanto que no busca ningún efecto teatral y público, sino un desahogo del alma.

Necesitaríamos todo nuestro periódico si hubiéramos de mencionar tales innumerables manifestaciones. M. Prevet, de Dieppe, «saluda en Castelar al órgano más elocuente del derecho universal.» Varios consejeros de prefectura, desde aquella Belfort, salvada milagrosamente por Thiers, para los franceses, reconocen en la oracion del orador español «uno de los mayores servicios prestados á la causa de los pueblos y á la paz universal.» Varios oficiales del Estado Mayor, pertenecientes al ejército territorial, de guarnicion en Bernay, saludan al amigo de todos los pueblos y al defensor de todas las libertades. El inspirado artista Gautier, desde su retiro de Saint Cloud, dice que han resonado las palabras del discurso hasta por los campos y por las soledades de Francia. El poeta Ducau consagra una oda llena de incomparable inspiracion (al representante de la tribuna latina en la estimacion universal.) El diputado Rivet, autor de la proposicion que confirió sus poderes á Thiers, dice que las palabras pronunciadas en el Congreso español, defendiendo á Francia, serán «lazo de union eterna entre los dos pueblos pirenaicos pertenecientes á la misma raza.» El diputado de l'Ain, Adolfo Pradon, expresa los afectos entusiastas de su distrito á Castelar «por su amor á las naciones latinas, siendo así de todas ellas ciudadano.» El comisario central, Mr. Durand, encarece los mismos sentimientos. El presidente de la Sociedad de informaciones políticas, científicas y lite-

rarías, Mr. Bariol, asegura el entusiasmo con que han oido todos sus asociados la inolvidable arenga. Los empleados de la Compañia del ferro-carril del Norte saludan desde las oficinas de la calle de Dunquerque al abogado de los vencidos. Los redactores del *Evenement* despues de haberle felicitado en su periódico, le felicitan privadamente y aparte. El consejero general de Doubs, en su nombre y en nombre de sus correligionarios, se adhiere al pensamiento de union de las razas latinas expresado en lengua demosteniana por el primero de sus oradores. Varios capitanes del ejército acantonado en Foix, expresan los mismos sentimientos, así como varios otros del 59 regimiento de infanteria. César Boufanti, defensor de la alianza latina, y los individuos de la sociedad literaria titulada «La Alondra» despues de haber celebrado un banquete, saludan al orador de la democracia universal con palabras entusiastas. El partido radical de Bayona, una comision de los estudiantes de medicina de Burdeos, la Sociedad falanateriana de Marsella, y otras muchas personas y corporaciones, á cuyas muestras de entusiasmo daremos publicidad en otros días, por faltarnos materialmente hoy el tiempo y por exigirlo así cierta clasificacion de prioridad que debemos establecer, muestran como ha corrido desde un extremo á otro extremo de la nacion vecina, el acento de aquel que ha consagrado su vida entera, desde la niñez, á la defensa del derecho democrático y del espíritu moderno.

En sucesivos días mencionaremos las muchas felicitaciones que faltan, y cuyo texto sentimos no poder publicar íntegramente, por razon de las dimensiones de nuestro periódico. Pero entiéndase que nunca EL GLOBO habrá sido tan fiel órgano de las ideas y de los afectos del señor Castelar, como expresando ahora su inmensa inextinguible gratitud á Francia, cuya independencia, cuya libertad, cuya República, encontrarán, sin duda, en nosotros, siempre, los más humildes y los más oscuros, pero tambien los más entusiastas y sinceros defensores.

(El Globo.)

OPORTUNAS REFLEXIONES.

La prensa ministerial trata en mil tonos la noticia por varios periódicos difundida y divulgada, respecto á una determinacion del Sr. Castelar.

26 de Noviembre de 1771.

A desir verdad, comienzo á estar aquí bastante bien. Lo mejor de todo es que no me falte trabajo y que esta gente y estas fisonomías de todas clases, nuevas para mí, me entretienen de un modo agradable. He hecho conocimiento con el conde de C***, á quien estimo más cada día. Persona de superior inteligencia, revela un alma formada para la amistad y la ternura. Se ha encariñado conmigo con motivo de un negocio cuyo arreglo me encargaron. Desde las primeras frases observó que nos entendíamos y que podía hablarme de diferente modo que á los demás. No encuentro palabras para alabar la franqueza con que me honra, ni hay nada en el mundo que produzca una alegría tan grande y tan verdadera como el hallazgo de un alma privilegiada que nos abre sus puertas.

24 de Diciembre de 1771.

El embajador me hace pasar muy malos ratos, cosa que ya tenia yo prevista. Es el tonto más insoportable de la tierra; caminando paso á paso y siendo meticuloso como una solterona, nunca está satisfecho de sí mismo, ni hay medio de contentarle. Me gusta trabajar de prisa y no retocar lo que escribo. él es capaz de devolverme una minuta diciéndome: «Está bien, pero repasadla, siempre se encuentra alguna expresion mejor, alguna palabra más propia.» Cuando esto pasa,

Dícese por ahí, no sabemos con qué fundamento, si trata nuestro jefe de no presentarse á las próximas elecciones, ó en caso de elegido y votado, si trata de no presentarse á las próximas Cortes.

En los varios artículos, á este asunto consagrados, resalta el recuerdo unísono de la enemiga implacable de nuestro partido á todo retraimiento: cosa que no deben recordarnos por certificada y sabida. Si, nosotros queremos ir á las elecciones para que no huelgue, ¡no, el principio electivo; y no se paralicen las fuerzas más aprovechables del mundo político, las fuerzas electorales. Somos, pues, enemigos resueltos de todo retraimiento, y estamos cada vez más persuadidos, y con mayor conviccion, de lo saludable y eficazísimo que resulta para los pueblos y para los ciudadanos el ejercicio electoral, esa gimnasia de la voluntad pública, que conforta como toda lucha.

Pero las circunstancias, muchas veces, influyen sobre los principios mismos, superiores al tiempo y al espacio. ¡Cuánto no influirán sobre la conducta y el proceder, sujetos á restricciones é influencias como la corriente de nuestra pobre vida! Insensato podría llamarse quien viviera en tiempos epidémicos bajo el mismo método de los tiempos corrientes y normales.

Tal combate, que, aun saliendo adverso, podría ser heroico, resulta demente un suicidio, dado en ocasion que eierre todo camino á la esperanza.

Nosotros quisiéramos luchar, pero antes de decir nuestra resolucion última, debemos concentrarnos dentro de nosotros mismos, y medir los obstáculos opuestos á nuestra voluntad para examinar con calma si podemos ó no vencerlos y superarlos.

Primeramente la evolucion progresiva, por nosotros con tanto empeño secundada, se ha parado de súbito y sin razon que justifique tan brusca parada. En segundo lugar, cuantos esfuerzos hemos puesto en conseguir la indispensable ampliacion del sufragio, se han frustrado contra la fatalidad, encontrándonos frente á frente de un cuerpo electoral restringido. Luego mandan hoy aquellos mismos que prendieron á nuestros electores en Barcelona para impedir la eleccion del Sr. Castelar, y que lanzaron la guarnicion á los comicios para impedir, en Barcelona tambien, la eleccion del Sr. Abar-

me daría á todos los demonios. No ha de faltar una conjuncion; es enemigo mortal de las inversiones gramaticales que á veces se me escapan; no comprende más periodo que el que se escribe con la cadencia del ritmo tradicional. Es un semejante hombre.

Lo único que me consuela es la amistad con el conde de C***. Hace algunos días me manifestó con la franqueza que le fastidian soberanamente la lentitud y nimiedad características de mi embajador. «Esta gente es una polilla para sí misma y para los demás, me decía, pero hay que sufrirla, como sufre cualquier viajero el estorbo de una montaña. Si ésta no existiera, el camino indudablemente sería más fácil y más corto; pero la montaña existe y hay que pasarla.

El viejo conoce bien la preferencia que sobre él me dá el conde; esto le quema, y aprovecha las ocasiones que se presentan para hablar mal de él en presencia mia. Como es natural, yo le contradigo, y ya tenemos altercado. Ayer, por ejemplo, me cogió por su cuenta, y me sacó por completo de mis casillas. «El conde, decía conoce bastante bien los negocios del mundo, tiene facilidad para el trabajo y escribe bien; pero, como la mayor parte de los hombres de ingenio, carece de conocimientos profundos.» Despues hizo una mueca que podría traducirse por «¿te alcanza á ti este dardo?» pero no me pro-

FOLLETIN.

WERTHER

(12)

NOVELA DE GOETHE.

LIBRO II.

20 de Octubre de 1771.

Llegamos ayer. El embajador está indispuerto y guardará cama algunos días; si á lo ménos fuera un hombre de buen trato, todo marcharía bien. Lo veo, lo veo; la suerte me ha reservado rudas pruebas, pero ¡ánimo! Un carácter ligero lo soporta todo. ¡Un carácter ligero! Risa me dá al ver que esta frase se ha escapado de mi pluma. ¡Ah! Si yo fuera algo más superficial, sería el hombre más feliz de la tierra. Pero ¡ca! Otros, pobres de fuerza de talento, se pavonean delante de mi superioridad y mis conocimientos. Tú, Señor, que me has dado todos estos bienes, ¿por que no me negaste la mitad de ellos, concediéndome en cambio la confianza y satisfaccion de mí mismo? ¡Paciencia! ¡Paciencia! esto cambiará. Si, amigo mio, confieso que tienes razon:

desde que paso todos los días mezclado con la multitud y veo lo que son los demás y como proceden, estoy mucho más contento de ser como soy. Indudablemente, puesto que nos han hecho así y todo lo comparamos con nosotros mismos, y á nosotros mismos con todo el bien ó el mal está en las objetos que nos sirven para el paralelo, y por lo tanto, nada me parece más pernicioso que la soledad.

Nuestra imaginacion, propensa por su naturaleza á exaltarse, alimentada por las fantásticas imágenes de la poesia, se forja una serie de seres entre los cuales ocupamos el último lugar, y todo nos parece más grande fuera de nosotros, y todas las personas más perfectas que la nuestra. Sin duda esto es natural; á cada paso vemos que nos faltan muchas cosas, y precisamente lo que nos falta nos parece que otro lo posee; le atribuimos todo cuanto tenemos, y le encontramos además cierto atractivo ideal. Así, pues, este hombre es perfectamente feliz, tal como nosotros le soñamos.

Al contrario, cuando con toda nuestra debilidad y nuestros esfuerzos proseguimos nuestro trabajo sin distraernos, vemos con frecuencia que, caminando reposadamente y costeando, avanzamos más que otros á fuerza de velas y remos... Y sin embargo, siempre está contento de sí mismo el que marcha al lado de los demás ó logra adelantarse.

zusa. Y no digamos nada ¡oh! del programa último, sustentado por las palabras del Sr. Cánovas en las Cortes, y al cual debe su llamamiento, programa de proscripción fulminado contra nosotros. Se nos ha dicho que somos ilegales, queriendo asociar á tal dictado hasta los votos de una mayoría, cuyo título mayor al agradecimiento público se halla en haber reconocido nuestra legalidad en los comicios y en la prensa. Se nos ha amenazado con hacer lo posible para derogar la jurisprudencia establecida por los tribunales respecto á la legalidad perfecta de nuestra propaganda.

Se ha invocado la fórmula feudal del juramento para insinuar que no podemos, despues de haberlo prestado, llamarnos gente de honor, de religion y de conciencia, si conservamos nuestros compromisos y nuestras ideas. Se nos ha dicho que la soberanía nacional, á cuyos fallos queremos someternos, siquier nos sean contrarios, debe hallar siempre obstáculos invencibles en no sabemos que organismos, los cuales se compeuetran con el suelo de nuestra independencia patria y con la complexion de nuestra naturaleza nacional. Por consiguiente ni siquiera se nos reconoce como españoles. Nosotros sabemos que todos estos dichos son burdos sofismas, de los cuales no hay que hacer gran caso cuando solo contradicen doctrinas tan claras como las nuestras respecto á la soberanía pública, pero de los cuales hay que hacer mucho caso cuando mandan y gobiernan.

Luego hemos llegado á tal extremo, que saleis vencidos en todo evento al participar de las luchas electorales. Si os derrotan, apenas sabéis quien os ha derrotado, y si venceis apenas lograis hacer creer á las gentes que habeis vencido. En la derrota os dice todo el mundo «que estais solos, sin valimiento ni poder sobre la opinion pública;» mientras en la victoria os dicen, «hallaros de acuerdo con un gobierno al cual tenéis que combatir por enemigo irreconciliable de vnestras doctrinas.» El ministro de la Gobernacion habla de los distritos como si los tuviera en cartera. Ya se trata de actas á repartir para las oposiciones, y nosotros no queremos que se nos incluya por nada en el mundo en tal reparto.

De consiguiente, hay que recogerse mucho y que mirarse mucho antes de tomar un acuerdo, y nuestro partido no puede aun tomarlo con reflexion y con calma. Amamos la lucha electoral, como amamos la vida humana. No tenemos ninguna inclinacion al suicidio. Pero si una fuerza mayor á nuestras fuerzas nos mata, ¿qué recurso queda? El decir lo que decimos ahora: sabed que la responsabilidad pertenece al sacrificador y no al sacrificado. Esto no quiere decir que resolvamos de plano en estos instantes, negocio de tal importancia: continuaremos reflexionando, y luego decidirá nuestro partido.

(El Globo.)

EL PESIMISMO POLITICO.

En muchos de sus discursos académicos ha combatido el Sr. Cánovas del Castillo á Schopenhauer y á Hartmann; pero al combatir el pesimismo filosófico jefe de los

dujo ningun efecto. Desprecio á quien piensa y se conduce de este modo, y le respondi con bastante viveza, que el conde merece el mayor respeto, tanto por su carácter como por su instruccion. No conozco á nadie, añadí, que haya logrado desarrollar mejor su talento y aplicarlo á multitud de objetos, conservando, sin embargo, toda la actividad necesaria para la vida común. Hablar así á este imbécil era hablarle en griego, y me despedí de él, para evitar que me revolviere más la bilis diciendo majaderías. Y toda la culpa es de los que me habeis amarrado á este yugo, contándome maravillas de la actividad. ¡Actividad! Remaría voluntariamente diez años mas en la galera donde ahora estoy sujeto, si el que no tiene otra ocupacion que la de plantar patatas y el que vá á vender sus granos á la ciudad, no hicieran mas que yo. ¡Y la miseria brillante que veo, el fastidio que reina entre esta gente-tosca esta manía de clases en la cual estriba el que acechen y espian la ocasion de elevarse unos sobre otros, fútiles y menguadas pasiones que se presentan al desnudo? Aquí, por ejemplo, hay una mujer que no habla á nadie de otra cosa que de su nobleza y de sus fincas, de tal modo, que los forasteros dirán para sus adentros: «Esta es una sandia, á quien un poco de nobleza y cuatro terrones le han vuelto el juicio.» Pero no es esto lo peor: la susodicha es simple-

conservado es no ha advertido que cais en grave inconsecuencia y en palmaria contradiccion representando, como representa, el pesimismo politico, en el sentido gráfico y natural de la frase.

Algun apreciable colega democrático ó de la izquierda dinástica considera que el actual gobierno conservador inaugurará un periodo de reposo y de condescendencias políticas, á fin de que se organicen los partidos gobernantes y restablezcan las condiciones necesarias del sistema constitucional y representativo. No cree ese apreciable colega que el gobierno de D. Antonio Cánovas del Castillo signifique el triunfo de la reaccion, y confía en que la virtud de la prudencia mantendrá sus fueros apartando á los conservadores de extremar sus prácticas gubernamentales.

Sin que nosotros pretendamos desvanecer estas halagüeñas esperanzas, que podríamos llamar de ultratumba, es lo cierto que nada ni nadie abona en el ministerio conservador, ni la complacencia, ni la tolerancia con los demás partidos políticos, ni mucho menos el deseo y el propósito de restablecer el turno parlamentario, condicion indispensable, como hemos dicho, del sistema representativo.

Por de pronto, el actual ministerio conservador no sólo tiene el inconveniente de ser prematuro y fuera de sazón, segun ha notado El Correo con mucha oportunidad, sino que al mismo tiempo es, por la calidad de los elementos que le forman, el de más subido color reaccionario que puede recordarse desde 1875 hasta hoy.

Pero no es esto sólo. Se sabe lo que significa la legalidad conservadora. Se sabe de qué modo esa legalidad mutila el derecho politico, prescindiendo de todas las garantías y se complace en colocarse directamente, sin mediacion alguna, en contacto con el principio mismo del sistema, importando poco del país, de la opinion pública y de los partidos políticos.

Ni cabe tampoco dudar de que bajo la Constitución de 1876 no es posible que se organicen y constituyan grandes agrupaciones obrnantes ó aptas para el gobierno. De otro modo no se explicaria satisfactoriamente la actitud de la izquierda dinástica, contraria casi en absoluto á aquel Código fundamental.

En cuanto al derecho de sufragio, la cuestion es sencilla y se resuelve tambien en contra de los conservadores. Si es una pretension justificada del país el establecimiento del sufragio universal, claro es que manteniendo el censo el gobierno, se coloca en frente del país mismo y en lucha, por tanto, con sus pretensiones.

La verdadera significacion del gobierno del señor Cánovas del Castillo no sólo hay que buscarla en sus antecedentes, en los elementos que lo constituyen y en las tendencias generales y particulares de su politica, sino en el juicio que acerca de esta crisis y de su solucion ha formulado la prensa extranjera. Ni un solo periódico liberal de Francia, de Portugal y de Italia, deja de censurarla y combatirla, calificándola con la mayor dureza. En cambio la prensa monárquica francesa, la prensa facciosa, como diríamos imitando á La Epoca, la prensa facciosa de allende los Pirineos lo aprueba y celebra. Tambien ha sido muy bien acogida la solucion por la prensa oficial alemana; pero esto equivale á un nuevo cargo en contra del ministerio conservador, por las complicaciones internacionales á que puede exponernos su politica.

Sumados todos estos datos y antecedentes: con una legalidad estrecha y egoísta, en contra de las pretensiones razonables de la opinion, manteniendo los mismos vi-

mente hija de un escribano de estas cercanías. No puedo comprender á la especie humana, cuyas pretensiones orgullosas suelen estar desituidas de todo fundamento. Es verdad, mi querido Guillermo, que cada dia me convenzo mas de lo estúpido que es querer juzgar uno á los demás. ¡Tengo tanto que hacer conmigo mismo y con mi corazón que es tan turbulento! ¡Ah! Dejaria de buen grado seguir á todos su camino, si ellos quisieran tambien dejarme andar por el mio.

Lo que mas me irrita son las miserables distinciones sociales. Sé como cualquiera cuan necesaria es la diferencia de clases y conozco sus ventajas, de las que yo mismo me aprovecho pero no quisiera que viniesen á estorbarme el paso, precisamente cuando podria gozar aún alguna pequeña alegría, alguna apariencia de felicidad. He hecho conocimiento últimamente en el paseo con la señorita B***, criatura amable, que en medio del mundo infatuado en que vive, conserva bastante naturalidad. Nuestra conversacion nos fué grata á los dos, y cuando nos separamos le pedí permiso para visitarla. Me lo concedió con tanta franqueza que apenas pude aguardar la hora conveniente para ir á verla. No es de aquí, y vive con una tia suya. La fisonomia de la vieja me desagradó; yo me mostraba deferente con ella, le dirigía casi siempre la palabra, y en menos de media hora adiviné lo que la

cios administrativos y la misma arbitrariedad en los procedimientos gubernamentales; negando toda reforma en sentido liberal, haciendo imposible toda suerte de benevolencia, á la vez que despierta en los partidos avanzados toda suerte de desconfianzas y en la opinion de la prensa liberal europea los mayores recelos, no es mucho que digamos que el triunfo de los conservadores es el triunfo del pesimismo y que sólo están de enhorabuena los que creen que son necesarios los defenfesos de la reaccion para que la libertad recobre su influencia y la nacion su verdadera soberanía.

(La Discusion.)

LA CONCIENCIA DE LOS NEOS.

No podemos llamarle regimiento, ni siquiera batallon. Compania aún sería excesivo. La llamaremos escuadra.

La escuadra de los neos toma posiciones. Habiendo penetrado su jefe en la plaza gubernamental por la puerta del ministerio de Fomento, siguenle los soldados, gozosos de que para ellos tambien haya llegado en la tierra, siendo ó pareciendo tan inverosímil, la hora de la bienaventuranza.

Pidal ministro; Catalina fomentando las obras públicas, incuando los ferro-carriles, invencion nefanda del siglo XIX, y una de las más grandes manifestaciones de la civilizacion moderna; Guerra encargado de dirigir la instruccion pública, para hacer á los españoles ántes hombres honrados y virtuosos que sabios. Deber, y deber muy grande del país es agradecer al partido conservador el servicio que le hace introduciendo el neismo en lo más vivo del organismo del Estado.

La escuadra nos merece tambien la gratitud pública por el sacrificio, costosísimo sin duda alguna para ella, de arraigadas convicciones.

Eran y son los neos los católicos por excelencia, no solo de España y de sus islas, sino del universo mundo, dicho sea pagando á uno de sus clásicos escritores. Poseían y poseen por privilegio especial, desde que nacieron y por el simple hecho de haber nacido neos, todas las virtudes cardinales y teológicas. ¿Transigir ellos con el error? ¿Jamas. ¿Aliarse con el espíritu anticatólico de los tiempos modernos? Vade retro. ¿Aceptar merced alguna de la revolucion, ni de ninguna de sus derivaciones? Antes el martirio, como en los primeros tiempos del cristianismo.

¿Cuanto habra costado á los sensibles corazones de los Pidales, de los Catalinas y de los Guerras, figurar en las nóminas del ministerio de Fomento por pura gracia del poder de una organizacion politica que despojó á la Iglesia de sus bienes, que persiguió á sus ministros, y que ha entregado más de una vez al país en manos de los masores liberales!

Pero el horror mas grande de todos, el que hará brotar sangre de sus llagados corazones, es verse metidos á sueldo dentro de una situacion conservadora, reaccionarios, eso sí, pero que mantiene, aunque sea vergonzante, la mayor conquista de la rebellion protestante.

Ellos, tan católicos rancios, con ministros y directores, bajo una constitucion politica que garantiza al país la tolerancia religiosa. Aceptan la tolerancia del error, como ellos han dicho mil veces, transigen con las obras de Satanás. ¿Quién hubiera dicho que el liberalismo y la civilizacion moderna quebrantarian conciencias tan estrechas? ¡Por un ministerio! ¡Por una direccion! ¡Por bienes temporales tan pa-

sobrina me ha confesado despues; esto es que su querida tia carece á su edad de todo: de fortuna y de talento. No tiene mas recursos que una larga lista de abuelos, en la que se atrinchera como detrás de un muro, ni mas diversiones que la de mirar con altanería á la plebe que pasa por debajo de su balcon. Debe haber sido hermosa en su juventud, y ha pasado su vida en bagatelas: ha sido por sus caprichos el tormento de algunos jóvenes infelices, y despues, en su edad madura, aceptó humildemente el yugo de un oficial, ya anciano, que, por un mediano pasar, sufrió con ella la edad de bronce y murió; pero ahora ella se vé sola en la edad de hierro, y nadie la miraria si su sobrina fuese menos amable.

8 de Enero de 1772.

¡Qué pobres hombres son los que dedican toda su alma á los cumplimientos, y cuya única ambicion es ocupar la silla mas visible de la mesa! Se entregan con tanto ahinco á estas tonterías, que no tienen tiempo para pensar en los negocios verdaderamente importantes. Una de tantas sandeces nos aguo, la semana última, toda una fiesta.

—¡Necios! no ven que el lugar no significa nada, y que el que ocupa el primer puesto hace muy pocas veces el primer papel: ¡Cuántos reyes están gobernados por sus ministros! ¡Cuántos ministros por sus secretarios! ¿Y quién es el primero?

sajeros! Jesucristo no estaria hoy muy seguro de ser entregado atado de pies y manos á la revolucion, como en otro tiempo lo fué á los fariseos, por menos de treinta dineros. Mas seguro estaria con el señor Moyano, que aún cuando un tanto liberal en época remota, nada quiere hoy sin la Constitución de 1845 y la unidad religiosa.

La especialidad de los neos consistia en proclamarse católicos intransigentes, suspirando por la vuelta de aquellos tiempos inquisitoriales en que el fuego purificaba las creencias religiosas. Esa especialidad ha desaparecido viéndoles servir destinos públicos de un país, cuya Constitución política aceptan y se obligan á guardar en todo lo que contiene, incluida la tolerancia religiosa.

¡Siquiera los liberales profesan el error sin hipocresía!

(Liberal.)

LA OPINION.

PALMA 4 DE FEBRERO DE 1884.

Insertamos en lugar preferente el siguiente fondo con que nuestro querido colega El Globo encabeza el número del día 29 de Enero:

«Las minorías parlamentarias del partido republicano gubernamental han resuelto corroborar una vez más los principios esenciales de su política y las leyes todas de su conducta. No han puesto á discusión el retraimiento, porque no pueden discutir la base capital de su proceder y el timbre gloriosísimo de su tradicion. Pero engañarian tristemente á sus correligionarios, de no recordarles toda la gravedad, verdaderamente excepcional, de la política inaugurada en la última crisis. El partido conservador ha llegado al poder en el siguiente dia de haber propuesto desde la tribuna un programa de todos conocido. En este programa se condenan nuestras doctrinas como una perturbacion permanente, y se llama sin reservas ilegal á una grande agrupacion como la nuestra, despues de haberse por tanto tiempo sujetado á la estrecha legalidad fundada por sus enemigos y de haber puesto sus esperanzas en la voluntad del país legalmente manifestada. Si las ideas de prescripción, expresadas en hora tan solemne, producen hoy una política, determinada con deliberado propósito á lanzarnos de la legalidad, por nosotros pedida y deseada como una común atmósfera donde respiran todas las ideas, aceptaremos, bien mal de nuestro grado, situacion tan extraña y singular con gran dolor; pero con la entereza y con la dignidad propias de nuestra conciencia y de nuestra historia.»

En un periódico de Barcelona leemos los siguientes telegramas comunicados desde Madrid:

«No cabe ya duda alguna de que el señor Castelar no tomará asiento en el próximo Congreso, aunque contra su voluntad lo elija algun distrito.

Se atribuye al señor Sagasta el propósito de que no acuda á la lucha el partido fusionista, si se persuade de que el Gobierno trate de combatirlo rudamente.» Sentirémos que los partidos liberales

Yo creo que aquel cuyo ingenio domina al de los demás, y por su carácter y su destreza convierte las fuerzas y las pasiones ajenas en instrumentos de sus deseos.

20 de Enero.

Necesito escribiros, mi querida Carlota, aquí, en un rincón de una pobre posada de aldea de donde me he refugiado huyendo de una tempestad. Desde que me encuentro en este triste albergue de D***, entre personas extrañas, completamente extrañas á mi corazón, ni un instante, ni uno siquiera, he dejado de sentir imperiosa necesidad de escribiros. Vuestro ha sido mi primer pensamiento en esta cabaña, en esta soledad, en esta prision, en tanto que la nieve y el granizo golpean contra mi ventana. Desde que entré aquí ¡oh Carlota! vuestra imagen y vuestro recuerdo, este recuerdo tan vivo y tan santo, se han apoderado de mí y he creído, ¡Dios mio! sentir todas las alegrías de nuestra primera entrevista.

¡Si pudieras verme, querida Carlota, en medio del torrente de distracciones que me asedian! Todas mis sensaciones se enervan y se embetan. Ni un solo momento se recogijo para mi corazón; ni el mas insignificante solaz para mi alma. Nada, nada: estoy aquí como si asistiera á una funcion de sombras chinescas. Veo pasar y repasar delante de mí hombre-zuelos y caballitos, y me pregunto muchas veces si no es esto una ilusion óptica.

se vean obligados á acudir á la abstención, porque no informan nuestra política los procedimientos revolucionarios; pero á juzgar por el camino emprendido por el nuevo Gobierno, fácil será que la abstención sea la asfixia que abogue á aquel y tal vez á quien sea responsable de tales desaciertos.

Es casi seguro que en breve será un hecho el establecimiento en Palma de la Sociedad de Salvamento de Náufragos.

Como no podía menos de ser, son ya muchísimas las personas, en uno ú otro concepto suscritas y grandes las influencias que se han puesto en movimiento para dar á la Sociedad mencionada toda la preponderancia y extensión que para Sociedades de tan palpables y benéficos resultados es de desear.

Nosotros, que, con entusiasmo tan marcado, acogimos la idea de su establecimiento en Palma, nos felicitamos de que en tan poco tiempo se haya conseguido, gracias á las activas gestiones de sus incansables iniciadores, preparar tan bien el terreno.

Nos han asegurado que en breve se convocará á los suscritos á una reunión para empezar ya á tomar acuerdos y decidir lo que, para el pronto desarrollo de la Sociedad, deba hacerse.

Procuraremos tener al corriente á nuestros lectores de todo cuanto se acuerde y de la marcha que tan noble institución vaya siguiendo.

Una vez más, encarecemos á todos nuestros paisanos que, cada uno, á medida de sus fuerzas, preste su cooperación á la comisión de propaganda para que, en plazo no lejano, Palma se coloque al lado de las demás provincias marítimas de España, contando con una Sociedad de Salvamento tan poderosa como debe tener una población de la importancia marítima de la nuestra.

Hoy han empezado las obras para adosar el piso de la calle de San Miguel en la parte comprendida entre la de Tamarer y la plaza Mayor, quedando interrumpido el tránsito de carruajes.

La Sociedad Crédito Balear celebrará junta general ordinaria el día 2 del próximo Marzo á las once de la mañana.

El Banco de Préstamos y Caja de Ahorros ha acordado repartir un dividendo de dos pesetas cincuenta céntimos por acción.

El sábado último en la calle del Arco de la Merced y por cuestiones que nos será dado suponer, ocurrió una reyerta de la cual salieron heridos varios individuos.

El sábado y ayer ha vuelto á cantarse *Aida*, obteniendo la empresa dos llenos y los cantantes ruidosos y merecidos aplausos.

Hoy se canta *Fra Diavolo*, encargándose de la parte de protagonista, el tenor Sr. Fattorini.

Se está ensayando la ópera *I Puritani*, que probablemente se pondrá en escena durante la presente semana.

Esta semana tendrá lugar el beneficio del director de orquesta señor Tolosa.

Justo es que el público de Palma rinda al joven maestro Sr. Tolosa el justo tributo á que le han hecho acreedor su talento, su laboriosidad y su voluntad firmísima que han conseguido poner á una altura pocas veces vista á la orquesta de nuestro teatro.

De todas veras deseamos que sea el beneficio del Sr. Tolosa tan notable como él merece.

Un curioso estadista podría dedicarse estos días á recoger todos los datos que con los bailes de máscara digan relación. Todas las sociedades de recreo, de auxilios, de socorros mútuos se dedican actualmente á ese movimiento mas ó menos ligero ó acelerado de las piernas que se llama baile. La *Protectora* celebró el segundo de los suyos en el edificio de la Lonja viéndose bastante concurrido. También los han celebrado la *Asistencia Palmesana*, la *Unión obrera balear*, el *Conservatorio Balear* y otras varias.

Aquí no cabe preguntar si uno *lo baila* ó no *lo baila*.

Del día 2 al 9 de Diciembre ocurrieron

en el término de esta ciudad 48 nacimientos y 24 defunciones, causadas estas, 3 por tisis, 14 por enfermedades de los órganos respiratorios, 1 por apoplejía y 6 por otras dolencias.

El día 29 del corriente á las tres y media de la tarde la sociedad de los Ferrocarriles de Mallorca celebrará junta general ordinaria.

A pesar del viento algo molesto que reinaba ayer, se vieron muy concurridos mañana y tarde respectivamente los paseos del Borne y la Rambla.

Esta mañana ha fondeado en nuestro puerto procedente de Valencia el vapor *Jaime II* siendo portador de la correspondencia pública y pasajeros.

El viernes por la mañana una anciana infeliz de la calle de Rubí falleció casi repentinamente en su cama en la cual había vuelto á echarse por encontrarse algo indispuesta.

El martes último fué día señalado para el Juzgado de Instrucción de Inca, que hubo de entender en tres delitos diferentes. El primero fué un robo con escalamiento y fractura cuyo autor fué detenido ocupándosele la cantidad robada que eran 82 duros.

Los otros dos fueron: un incendio, según se dice, intencionado, en que perecieron un mulo de gran valor y once aves: el infanticidio de una hermosa niña recién nacida. Nada se sabe aun de quien pueda haber cometido estos delitos.

El Sr. Administrador principal de correos, de esta provincia ha impuesto una multa de quince pesetas á la empresa Marítima á vapor por retraso en la salida del correo.

Ha fallecido en esta ciudad la Sra. doña Josefa Villalonga y Serra. Enviamos á su familia nuestro pésame.

El Sr. Presidente de la *Unión obrera balear* nos ha invitado atentamente para los bailes de máscaras que celebrará esta sociedad en los días 40, 47 y 24 del corriente.

Ayer fueron despachados para Ibiza y Alicante el vapor correo *Unión* y para Sicilia el bergantín goleta *Beatriz*.

Ha sido destinado al batallón de Depósito de Palma de Mallorca, el comandante don Mariano Vallespir y Gacias que servía en el batallón Reserva de Inca núm. 140.

Para ocupar la vacante de comandante del batallón de Reserva de Inca ha sido nombrado don Juan Muntaner.

Las limosnas depositadas en el cepillo del Santo Cristo de la Sangre en la iglesia del Hospital, han ascendido durante el mes de Enero, que acaba de finir á la suma de 529 pesetas 75 céntimos.

El Colegio Médico Farmacéutico se reunirá en Junta General literaria mañana á las 6 de la tarde para continuar la discusión del tema del Sr. Sancho sobre enfermedades reinantes.

Los vecinos de la calle de la Unión están condenados á orgullo perpetuo y á perpetuo discurso... Actualmente son unas *vistas*, el pretexto de tal desman.

CORREO.

CARTA DE MADRID.

29 de enero.

Reuniéronse ayer en casa del Sr. Castelar los diputados y senadores de nuestro partido que residen actualmente en Madrid.

Importa en primer lugar saber, que la nota oficial pasada por nuestros amigos á los periódicos dice así:

«Las minorías parlamentarias del partido republicano gubernamental han resuelto corroborar una vez mas los principios esenciales de su política y las leyes todas de su conducta. No han puesto á discusión el retraimiento, porque no pueden discutir la base capital de su proceder y el timbre gloriosísimo de su tradición.

Pero engañarían tristemente á sus correligionarios, de no recordarles toda la gravedad, verdaderamente excepcional, de la política inaugurada en la última crisis. El partido conservador ha llegado al poder en el siguiente día de haber propuesto desde la tribuna un programa de todos conocido. En este programa se condenan nuestras doctrinas como una perturbación permanente, y se llama sin reserva ilegal á una grande agrupación como la nuestra, despues de haberse por tanto tiempo sujetado á la estrecha legalidad fundada por sus enemigos y de haber puesto sus esperanzas en la voluntad del país legalmente manifestada. Si las ideas de prescripción, expresadas en hora tan solemne, producen hoy una política, determinada con deliberado propósito á lanzarnos de la legalidad, por nosotros pedida y deseada como una comun atmosfera donde respiran todas las ideas, aceptaremos, bien mal de nuestro grado, situación tan extraña y singular con gran dolor; pero con la entereza y con la dignidad propias de nuestra conciencia y de nuestra historia.»

Un diario, y garantizo la referencia, cuenta que concretando el señor Castelar en un ejemplo su propio pensamiento y las manifestaciones de sus amigos dijo: «nosotros somos como los vecinos de una casa de que tiene la llave el señor Cánovas. ¿Nos deja en ella? pues seguiremos como estamos; ¿nos arroja? pues que le hemos de hacer si nuestra dignidad nos permite forcejear para volver á ocuparla.»

Por supuesto, que esto de bailar los posibilistas al son que Cánovas toque, lejos de llevar á este á temperamentos de prudencia, le hará ser aun mas soberbio, si mas soberbia cabe en él. En las Cortes lo dijo, quizá sin deliberado propósito, pero lo dijo, y no es cosa de que resulte que se equivocó.

Por lo demás, ¿por qué nos conformamos con esta situación que Cánovas nos crea? Luchamos como desesperados en un distrito; y triunfamos merced á los heroicos esfuerzos de nuestros amigos y porque contamos con fuerzas sobradas para ello; pues los diarios ministeriales dicen: «merced al apoyo del gobierno, logró el acts de diputado republicano gubernamental, don N.» Proclama el Congreso á don N, porque no cabe otro medio; jura; hace un discurso republicano con todas las conveniencias que impone el lugar, el reglamento y la campanilla del presidente y el señor Cánovas esclama: «Don N, es un perjuro, sin honor, ni delicadeza que se atreve despues de jurar, á no reconocer las excelencias de las instituciones vigentes.»

Pues esta posición es insostenible; y, ó se nos declara legales, y en ese caso lucharemos como conviene á nuestro partido, ó se insiste en que somos ilegales, y entonces no hay porque no serlo de verdad, pues que á ello se nos obliga, bien contra nuestra voluntad.

Consecuencia de esta necesidad que se nos impone, es que no volvamos á aquella debilidad que nos llevó á apoyar á los candidatos liberales mas afines á nosotros. ¡Cuántos diputados liberales no se sentaron en el Congreso merced á nuestros esfuerzos! ¡En cuantos distritos no decidieron nuestros amigos la victoria! Pues si la mia ha de valer, que en lo sucesivo cada cual luche con sus fuerzas y á quien Dios se la dé San Pedro se la bendiga. Nada, nada de hacer el juego á Cánovas, concurriendo con nuestros votos á que vengan izquierdistas y fusionistas!

Y que se sepa en todas partes que á últimos del siglo XIX, los partidos republicanos españoles tienen cerradas las puertas de la legalidad, al punto de no ser ni aun decoroso siquiera que el señor Castelar ocupe el puesto que en el Congreso le corresponde de derecho. Sépase, si, que el señor Castelar, el único español que fué sin interrupción diputado desde 1868, tiene cerradas las puertas de las Cortes, no por falta de electores, sino por decoro personal y por dignidad propia.

Ya veremos como sientan estas decisiones á los gobernantes. En cuanto á las oposiciones ¡tal es el estado de los ánimos! las han encontrado muy bien. Hasta los mismos fusionistas dicen en voz baja: «probablemente eso es lo que nosotros tendremos que hacer tambien.»

Madrid 2.

El general Lopez Dominguez obsequia esta noche con un espléndido banquete á todos los exministros izquierdistas del anterior gabinete. El partido izquierdista nombrará una

junta compuesta de los señores Lopez Dominguez, Martos y Becerra, los cuales sostendrán y acatarán la gefatura del duque de la Torre.

Paris 4.º

Apertura de la Bolsa de hoy:
4 por 100 exterior español, 60 3/4.

Paris 4.º

El príncipe Napoleon Bonaparte, recibiendo á varios individuos importantes de su partido declaró que ha llegado el momento de crear una agitación política legal é infatigable, conforme con el acuerdo tomado en la reunion bonapartista celebrada en el circo de Invierno, á favor de la revision constitucional.

Se sabe que el conde de Paris vendrá directamente á esta capital desde donde marchará luego á Cannes.

Londres 4.º

El «Daily News» publica hoy noticias de Kartum sumamente graves.

Segun ellas la situación de la plaza de Sinkat es desesperada. Todas las municiones de boca han quedado agotadas, y no les queda á los sitiados mas recursos que entregarse al enemigo.

La insurrección del Sudán, toma cada vez mayor vigor, habiéndose engruesado considerablemente las huestes del Mahdi.

Tánger 4.º

El representante de Francia en Marruecos, ha dirigido al gobierno del Sultan una enérgica protesta contra la decision que se ha tomado prohibir á los extranjeros que viajen por el Riff.

Protegiendo los derechos de los franceses el Sr. Ortega pone á salvo intereses comunes de todos los europeos en Marruecos.



D.ª JOSEFA VILLALONGA Y SERRA
de Delgado

HA FALLECIDO.

(Q. E. P. D.)

Su desconsolado esposo, hijos, padres, madre política, hermanas, hermanos y hermanos políticos, tíos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos que sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará en la iglesia parroquial de Santa Eulalia, el martes á las diez y media de su mañana.

No se invita particularmente.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy 4 Febrero de 1884.

Se pondrá en escena la preciosa ópera en 3 actos, titulada:

FRA-DIÁ VOLO.

Entrada general 1'25 pesetas.—Idem al paraiso 0'75.

A las 7 y media.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 1.º á las 5 t.

(Recibido á las 8'1 n.)

La «Gaceta» publica un decreto llamando 45.000 hombres al servicio de las armas.

Ha fallecido el general Portilla.

Se han autorizado los banquetes republicanos asisitando Delegados del Gobierno.

4 p^o interior: 62'45.

Madrid 1.º á las 7 t.

Los republicanos se coaligarán para las elecciones.

El Consejo se ocupará de los tratados de comercio.

A fines de Febrero se firmará el decreto de disolución de las Cortes.

Madrid 3 á las 10'45 m.

La «Gaceta» no publica nada de interés general.

Se habla de importantes evoluciones carlistas.

Se disolverá el partido moderado.

Aumenta la insurrección del Sudán.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

Santa Agueda virgen y mártir.
El Jubileo de cuarenta horas se gana en San Felipe Neri.

CRÉDITO BALEAR.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, se convoca á los señores accionistas para la General ordinaria que deberá celebrarse el día 2 del próximo Marzo á las 11 de la mañana, en el domicilio de la Sociedad.

La lista que comprende el nombre de los que tienen derecho á votar estará de manifiesto en la Secretaría; y los señores socios que deben concurrir, se servirán recoger su papeleta de asistencia, con la anticipación correspondiente.

Se advierte, que las cartas de representación, se admitirán hasta una hora antes de la fijada para celebrar la Junta.

Palma 1.º Febrero de 1894.—Por el Crédito Balear: El Vocal de turno, Antonio M.ª Sbert.

LA CORDELERA ESPAÑOLA.

En Liquidación.

Se replica á los señores accionistas que tienen desembolsado mas del 75 por 100 del valor nominal de sus acciones, se sirvan presentarse en las oficinas de dicha sociedad todos los dias laborables de 11 á 12 de la mañana hasta el 15 Febrero próximo para que se pueda tomar nota de las mismas á los efectos que tiene acordados la Comision Liquidadora. Por la Cordelera Española en liquidación. Palma 25 Enero de 1881.—El Presidente de la Comision liquidadora, Antonio Pomar.

GRAN LIQUIDACION

DE

Paraguas

POR FINAL DE TEMPORADA

A

Precios de Fábrica.

Perfumeria de Francisco Canals

BROSSA 10.

8-2

Compañía Catalana

DE VAPORES TRASATLÁNTICOS.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA el 15 de cada mes para

PUEBTO RICO Y HABANA.

Saldrá para dichos puntos el 15 de Febrero el vapor

JOSÉ BARO.

Admite carga y pasajeros.

Los fletes y pasajes de esta á Barcelona y el trasbordo en dicho punto son de cuenta de la Compañía.

Estando limitada la cabida, se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga.

Se despacha en Palma, Plaza Copiñas, número 5, entresuelo.

VIAJES A BARCELONA.

El vapor español

MARIA

saldrá del puerto de Palma para el de Barcelona todos los lunes á las cuatro de la tarde.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha: Palacio 26.

Venta voluntaria.

A voluntad de su dueño se vende el segundo y tercero piso, este último dividido en dos habitaciones de la calle de Peñals, número 28. Informarán calle del Sindicato 48, principal.

La Compañía de Seguros

reunidos contra incendios «La Union, Fénix Español y El Leon» ha trasladado sus oficinas á la calle de Berga, 4, principal. 8-8

CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal.

Se alquilan habitaciones amuebladas y sin amueblar á precios muy baratos.

Se sirven comidas á precios convenientes. Trato esmerado y económico. 293

Venta de una finca si-

tuada en esta Ciudad, Plaza de la Merced, número 2. Informarán: Arrabal de Santa Catalina, calle de Pot, número 13.

ALMACEN

DE MADERAS DE LA SEÑORA VIUDA

DE

D. Jorge Aguiló Cetre.

Desde el 4 Febrero próximo se liquidarán todas las existencias de Maderas en pino tea, Madera de Suecia roja y blanca y Spruce á precios muy ventajosos.

Hay tambien un completo surtido de Jáceras, Vigas y Viguetas de pino tea calidad superior y se cederá todo en junto á 28 duros los mil pies superficiales, y en partidas á precios muy ventajosos, segun sea la importancia del pedido. 8-3

En la calle de Zavellá

número 21, hay un segundo piso para alquilar, con cuatro cuarto dormitorios, pieza, chimenea, agua de fuente, puesto para eclada etc. En la misma casa informarán.

FÁBRICA

DE ALCOHOLES Y ANISADOS DE MANACOR.

En la calle de Peñals, número 33, se venden anisados finos procedentes de espíritu de vino refinado, tanto en castañas de 4 litros, como al pormenor y sin en vase.

ALMACEN DE MUSICA

DE PERELLÓ.

19, Union, 19.

Además de las novedades ya publicadas, se acaban de recibir todas las que fueron ejecutadas por el célebre Sesteto, en nuestro Teatro, para Piano á 2 y 4 manos, Wals, Lento y Pizzicato, Regente Gavotta, Zampa, Sinfonia 1.ª 3.ª y 4.ª Polonesa Marqués, y 1.ª Lagrima, Rapsodia Húngara, Sinfonia Mignon, Serenata y Meditacion Chapi, Sinfonias Tutti in Maschera, Poeta y Aideano, Paragraph 3.ª Moraima Gavotta y Pavana de Luis XII, etc. Y además Tempestad Polka, Jota Viva Aragon, Zarzuelas para pequeños Teatros, y la célebre melodía titulada «Música Prohibida.»

Grandes rebajas desde el 50 al 70 pS.

19, Union, 19.

PRECIOS

Nunca vistos.

ALFOMBRAS

EN CASA OBRADOR.

Desde 2 reales cana en adelante.

Plaza de Cort

números 2 á 10.

PRACTICANTE DE FARMACIA.

Se necesita uno que esté bien enterado del despacho. Informarán, Jaime II, 51.

NODRIZA.

Una de 30 años y leche de 15 dias desea criar en Montuiri, darán razon plaza de San Antonio, número 17, piso segundo.

TINTA para sellar sin

aceite, negra, en carnada y violeta. Véndese en la imprenta y libreria de Batger calle de Palacio número 4.

EL PANCARITAT

DE S. ABRACÓ.

Comedi en un acte y en vers mallorquí, per un pagés de Andraitx.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 á 2 rs. ejemplar.

Tambien se vende en el mismo establecimiento Sa Revolució de un poble del mismo autor.

A los maestros.

Se venden colecciones encartadas de carteles por Florez desde 24 hasta 40 reales en la calle de Palacio número 4, frente la Diputacion Provincial.

Naipes.

Se venden en la calle de Palacio número 4, desde 3 céntimos á 4 rs. juego.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez

perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifiquen la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curación de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del oútis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Prof. J. Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

No. 3.

GABINETE DE PEDICURO

DE NICOLAS PERELLO

Odon Colom, núm. 36, piso 1.º

Estraccion de los callos, ojos de gallo, ojos de perdiz, durillones, y toda suerte de callosidades sin ningun dolor ni uso de instrumento cortante.

Curacion pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas por un procedimiento especial.

Horas: de las ocho á las dos, y por la tarde de las tres á las seis.

Pasa á domicilio de las personas que lo soliciten.

Honorarios módicos y convencionales.

La curacion de los uñeros no se paga hasta despues de su completa curacion.

La mejor garantia es el testimonio público del éxito obtenido en multitud de personas que le han honrado con su confianza. 43

Pildoras Orientales del Dr. Casasa.

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Pildoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiere, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la mas perfecta.

Compuestas exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Caries, flojeidad, desangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc., deben usar

Elizir dentrífico Saint Serraint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa, en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.—Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa», en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todo los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS.

Venéreo y Sífilis EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECURRENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA». Su curacion es pronta, tal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, ligas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA.